
Durante febrero, el Padre Javier Soteras no condu-
ce el habitual espacio de las Catequesis (lunes a 
viernes, de 8 a 9,20 horas) debido a que ingresa 
en su período vacacional. Pero este programa, 

que se caracteriza por el anuncio explícito de la Palabra de 
Dios, no queda vacío. El Padre Daniel Cavallo y el Padre 
Mario Taborda se encargan de llevar a todos los oyentes 
diversas reflexiones sobre el Evangelio que sirven para la 
vida misma, matizadas con los llamados telefónicos, los 
correos electrónicos y las participaciones a través del chat. 

El Padre Cavallo es párroco en la Catedral de San Francisco 
(Córdoba) y ante esta nueva responsabilidad expresó: “Desde 
septiembre de 2006 se escucha la Radio aquí. Quiero destacar 
que Radio María significa para mí confiar en la providencia de 
Dios que va actuando con su gracia y a su tiempo”. El sacerdote 
destacó que San Francisco “necesita de una presencia evangeli-
zadora masiva, actual, orante y con profunda eclesialidad, y eso 
es Radio María. Llega a cada rincón de nuestra ciudad con  una 
cercanía de consuelo, de iluminación, de compañía, de aliento”. 
El Padre Cavallo relató que “en el pasado año y, sobre todo, en 
enero y febrero se me pidió el servicio de la transmisión de la 
Misa diaria y de la Catequesis. Con mucho gusto acepté. La 
obra de María siempre regala el don de la esperanza. Esa espe-
ranza que no defrauda es la virtud que Santa María vivió desde 
la Anunciación hasta Pentecostés. Es la esperanza que contagia 
a sus hijos, a los hermanos de su Hijo que caminan hasta el Pa-
dre. Es la esperanza de su obra, Radio María, que sigue actua-
lizando la frase ´hagan lo que El les diga´. Agradecidos a Dios 
por este don de su amor, les agradezco el haber podido com-
partir esta riqueza de la obra de María que en nuestra ciudad, 
en nuestras vidas y en mi vida  nos invita a la santidad. Y esto 

no lo podemos guardar, esta esperanza 
debe llegar a muchos, llegar a todos”.

Una voz conocida por todos
El Padre Mario Taborda es el otro sa-
cerdote que conducirá las Catequesis de 
Febrero. Su voz y su presencia es muy 
conocida, y su tarea como Director de 
Radio María Uruguay lo une afectiva-
mente cada vez más a esta obra.  “Lle-
vo adelante esta nueva responsabilidad 
con agrado, dedicación y cuidado. 
Realizar este servicio es una gracia que 
se manifiesta en forma de oportunidad, 
una gracia para crecer y ahondar, 
para madurar, para experimentar a 
Dios en serio. Verdaderamente eso 
ha sido y es la Catequesis para mí. 
La Catequesis es un compromiso 
de vida para el sacerdote, así la 
asumo. Es algo edificante y creo que 
transformante. He podido experimentar 

algo así como una evolución en mi 
interior con el paso del tiempo. Es 

como que se despierta una especie de sabiduría y de simpleza 
a la vez. Es que el Evangelio es gracia primero para quién 
esta destinado a comunicarlo”, dijo el sacerdote entrerriano. 
Más adelante agregó: “La Catequesis me pone en crisis: primero 
yo ante el Absoluto. Después y en forma de misericordia, los 
demás. Siempre para ´salvar`, nunca para exigir y mucho menos 
para condenar. Siempre se comunica algo superior a todo, a toda 
limitación y superior, por lejos, al mismo pecado”. El Padre 
Mario reveló que realizar el programa es para un sacerdote 
radiomariano “como la herramienta tras la cuál desarrolla 
su dimensión profética. Es una experiencia de conversión 
permanente. Puedo testimoniar también que el Maligno ejerce 
una fuerza especial en el sacerdote que debe vivir la profecía. 
Entonces, el sacerdote empieza a  depender cada vez más, ya no 
podrá vivir sin la Palabra, sin Aquel que es La Palabra. Dios es 
todo. Y ya no hay miedo, hay libertad, porque Dios es libertad”.

      Otras voces, un mismo espíritu
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Los sacerdotes Daniel 
Cavallo y Mario Ta-
borda serán los respon-
sables durante febrero 
de conducir las tradi-
cionales Catequesis de 
la mañana. De lunes 
a viernes, llevarán el 
anuncio de la Palabra 
de Dios a los oyentes 
con el espíritu mariano 
del servicio y la medi-
tación profunda de los 
textos evangélicos.

El Padre Cavallo está feliz de compartir la Catequesis con los oyentes marianos.

El Padre Taborda realiza con mucho agrado y dedicación este servicio.
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“La educación constituye uno de los cimientos más importan-
tes con que deberían contar los pueblos que pretenden desarro-
llarse y realizarse en todas su potencialidades. La educación 
en salud permite informar y concientizar sobre los avances en 
esta materia y prevenir mejor las enfermedades, para proteger 
y defender la vida”, explicó el profesor doctor Daniel Salica.
Este importante programa de difusión científica y educación 
comunitaria aporta conceptos que provienen de una actualidad 
médica local nacional e internacional,  de una especializada biblio-
grafía medica, de congresos científicos y de una rica experiencia 
profesional y humana fruto de intenso estudio, capacitación e 
investigación, galardonados con los prestigiosos y calificados pa-
nelistas invitados muchos de los cuales participan en vivo desde 
los asambleas científicas internacionales mismas desde donde se 
encuentran coparticipando de esos eventos con el doctor Salica.
El espacio escucha y orienta la problemática de la gente que vivamente 
participa comunicando y consultando su patología o inquietud. Tam-
bién intenta no solo compartir datos estrictamente médicos, sino rela-
cionarlos a expresiones artísticas, geográficas e históricas.  La músi-
ca, especialmente seleccionada por el conductor, busca transmitir un 
mensaje y cual medicamento aportar una dosis de armonía, paz y amor.
El profesional ve y recibe el Evangelio como un mensaje salu-
dable y sanador, con el cual todo estado de enfermedad adquiere 
un sentido de esperanza y toda salud se redimensiona a su mejor 
potencialidad. Para el profesional, “la relación entre espiritualidad 
y salud es una constante que debe estar siempre presente”. Así mis-
mo asegura que “no es casual que la Organización Mundial de la 
Salud haya acuñado el elemento ´espiritualidad` entre los factores 
necesarios para considerar el concepto de salud”. En este sentido, 
subraya: “El avance en el conocimiento y la destreza que aporta 
la ciencia representa para mí un código de amor del Dios Creador. 
Toda su fascinante creación, desplegada en un marco de admira-
ble interrelación y belleza, en integridad micro a macroscópica, 
nos muestran a cada paso la presencia fecunda de nuestro Señor”. 

La fuente de la vida
“Todos los programas, desde que los preparo hasta aún luego de 
haberse emitido, me brindan vivencias especiales. Recuerdo cuando 
a Radio Maria se comunicaron oyentes que tras haber escuchado el 
programa de cómo se desarrolla la vida en el seno materno a propó-
sito de la Navidad y del regalo de Dios de su entrega al nacer, habían 
desistido de abortar. Recuerdo también a una conciudadana de 30 
años de edad con síndrome de Down, cuando el 1º de diciembre de 
2007, mientras se realizaba el Encuentro Nacional de Discapacidad 
Mental en San Antonio de Arredondo (Córdoba), ella  expresó por 
los micrófonos del programa que no entendía a las personas que 
abortan la vida y aseguró que cuidaría a su hijito, si lo tuviera algún 

“Se ama y se respeta aquello 
que se conoce mejor”

Emtrevista

Para el médico Daniel Salica, éste es el motivo por el cual comparte a través de “Los Grandes Temas de la Medi-
cina” (sábados de 9,30 a 11 horas) “los conocimientos básicos y recientes que permiten comprender el regalo de 
la vida”. El conductor y productor de este ciclo con 4 años de existencia considera que la educación para la salud 

es fundamental”.

día, ´aunque tenga discapacidad`, dijo. Inmediatamente sobrevino un 
fuerte aplauso con un ´¡Viva la Vida!`, expresado por los asistentes, 
muchos de los cuales con patologías similares”. El doctor Salica es-
pera que, como esta persona, “nos demos cuenta de la situación de 
alta responsabilidad que tenemos al ser co-creadores de la vida”.
Este especialista en Clínica Médica y en Osteología alegó finalmente 
que: “se quiere, se ama y se respeta aquello que mejor se conoce. Por 
eso se comparten los conocimientos básicos y de reciente investiga-
ción, que permiten comprender mejor el gran regalo que es la vida 
misma. Todas las instancias de salud o de enfermedad son de interés 
para su abor-
daje. Ello 
es así, pues 
c o n s i d e r o 
que una sola 
persona que 
pueda llegar 
a benefi-
ciarse con 
el mensaje, 
es suficiente 
para jus-
tificar el 
esfuerzo”.

El programa se emitió desde el Encuentro Nacional de Discapacidad Men-
tal, en noviembre pasado.

Daniel Salica es Doctor en Medicina. Se desempeña como Director Médico de Healing Argentina, Instituto de Osteología y Metabolismo 
Mineral y es Profesor Adjunto de Clínica Médica de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba. También es 
Presidente de la Sociedad Iberoamericana de Osteología y Metabolismo Mineral.

Salica también visitó Imperial, en Perú, una de las 
zonas afectadas por el último gran terremoto.
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El 4 de diciembre pasado, en la sede de la Familia Mundial de Radio 
Maria en Casciago (Italia) se llevó a cabo una nueva reunión de la 
Directiva Mundial, constituido basicamente por dos representantes 
por continente, entre ellos, el Padre Javier Soteras de Argentina. 
También estuvieron presentes el presidente Emanuele Ferrario, el 
director Livio Fanzaga y el coordinador Vittorio Viccardi. “En esta 
reunión se decidieron las líneas directivas y los objetivos planteados 
para el año 2008. Un punto importante es el encuentro de todos los 
presidentes de las Radio María del mundo que tendrá lugar del 6 al 
30 de mayo en Collevalenza (Italia) y que culminará con la Asam-
blea General de Socios de la Familia Mundial. Al mismo tiempo, 
habrá un retiro para los sacerdotes directores”, informó Viccardi.
Consultado al respecto, el Responsable de la Actividad Editorial, 
el sacerdote argentino Francisco Palacios, recorcó que “la Familia 
Mundial es la institucion formada por todas las Radio María pre-
sentes en el mundo, que se asocian a través de un compromiso es-
crito para llevar adelante este proyecto de evangelizacion mariano”.
El Padre Palacios indicó que se avanzó además en “el inicio de 
un Master en Gestión de la Comunicación por el Desarrollo, 
coordinado por la Familia Mundial y llevado adelante con la 
participacion de la Universidad Europea de Roma y el Gobierno 
de Italia; la apertura de Radio Maria en países como Indonesia, 
Holanda, Kenia, Gabon y la India; y la aprobacion de las modifi-
caciones para los estatutos y reglamentos de la Familia Mundial”.
El sacerdote cordobés remarcó que “de esta manera, con la parti-

cipación de representantes continentales,y mediante el diálogo, la 
discucion, el analisis integrado en una mística mariana de evan-
gelización, se van dando aquellos pasos que buscan desarrollar 
la misión evangelizadora de Radio María en todo el planeta”.

Familia Mundial Una reunión para planificar el año

El último encuentro de la Directiva Mundial sirvió para organi-
zar el 2008 radiomariano. Se destacan un encuentro de sacerdo-

tes directores y presidentes en Italia, en mayo próximo.

La Cuaresma nos recuerda que Dios nos ama
Escribe Benedicto XVI (foto)

Sumo Pontífice de la Iglesia Universal

La Cuaresma es un tiempo propicio para 
aprender a permanecer con María y Juan, 
el discípulo predilecto, junto a Aquel que 
en la cruz consuma el sacrificio de su vi-
da por toda la humanidad. Por tanto, con 
una atención más viva, dirijamos nuestra 
mirada, en este tiempo de penitencia y de 
oración, a Cristo crucificado que, murien-
do en el Calvario, nos reveló plenamente 
el amor de Dios. En la encíclica “Deus 
caritas est” traté con detenimiento el te-
ma del amor, destacando sus dos formas 
fundamentales: el “ágape” y el “eros”. El 
término “ágape” indica el amor oblativo 
de quien busca exclusivamente el bien del 
otro; la palabra “eros” denota, en cambio, 
el amor de quien desea poseer lo que le 
falta y anhela la unión con el amado. El 
amor con que Dios nos envuelve es sin 
duda “ágape”. En efecto, ¿acaso puede 

el hombre dar a Dios algo bueno 
que Él no posea ya? Todo lo que 
la criatura humana es y tiene es 
don divino; por tanto, es la criatu-
ra la que tiene necesidad de Dios 
en todo. En el misterio de la cruz 
se revela plenamente el poder 
irrefrenable de la misericordia del 
Padre celeste. Para reconquistar el 
amor de su criatura, aceptó pagar 
un precio muy alto: la sangre de 
su Hijo unigénito. La muerte, 
que para el primer Adán era signo 
extremo de soledad y de impoten-
cia, se transformó de este modo 
en el acto supremo de amor y de 
libertad del nuevo Adán. En la 
cruz se manifiesta el “eros” de Dios por 
nosotros. Que la Cuaresma sea para todos 
los cristianos una experiencia renovada 

del amor de Dios que se nos ha dado en 
Cristo, amor que también nosotros cada 
día debemos “volver a dar” al prójimo, es-
pecialmente al que sufre y al necesitado. 

Representantes de distintos continentes participaron del encuentro en 
Casciago.
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Es la emisora número 52 de la red nacional mariana. En el 101.5 FM, los sanrafaelinos aseguran que la 
Radio les ayuda a “crecer humana y espiritualmente” con su variada programación.

San Rafael, el oasis mendocino disfruta de Radio María

A mediados de octubre, los habitantes de General Pico (La Pampa) volvieron a poder 
sintonizar en el 105.1 FM la señal radiomariana, luego de que se hicieran las repara-
ciones correspondientes (foto) tras el accidente provocado a fines de junio pasado por 
un camionero imprudente, arrastrando la torre donde se encuentra la antena emisora. 
“Durante los meses en que no se podía escuchar Radio María, la gente venía a la parro-
quia y ofrecía todo tipo de colaboración para solucionar el problema. Yo solamente les 
pedí que rezaran. El seguro se hizo cargo de los gastos y después de 4 meses salimos 
nuevamente al aire”, comentó el Padre Augusto Recabarren. Este sacerdote sanjuanino 
subrayó que la Radio ayuda a rezar a muchas personas de su comunidad, al tiempo que 
son de gran utilidad las enseñanzas que deja la Catequesis y los otros programas. “Cuan-
do volvió la señal, en 3 o 4 días habíamos recuperado la audiencia en todo General Pico 
y creo que también la hemos aumentado”, manifestó con felicidad el Padre Augusto. 

Alegría en General Pico por la señal recuperada

Agosto no fue un mes más para los habitantes de 
la ciudad de San Rafael, en el sur de la provincia 
de Mendoza. Es que a partir de agosto se comen-
zó a escuchar Radio María allí, constituyéndose 
en la emisora número 52 de la red nacional. En 
el 100.1 del dial en FM, los habitantes de esta 
tierra de buen sol y el buen vino encuentran una 
Radio que les ofrece gozo, esperanza y fe para 
acompañar su vida cotidiana. San Rafael es un 
verdadero oasis creado en medio de un territorio 
desértico gracias a la sacrificada mano de obra 
de generaciones de intrépidos habitantes que 
llegaron de diversas naciones. Varios importantes 
embalses recogen las abundantes aguas que pro-
vienen de las nieves eternas de la cordillera de los 
Andes con las que se riegan las plantaciones a tra-
vés de una intricada red de canales y de acequias. 
Los equipos transmisores y la antena radiomariana 
se encuentra en el Oratorio Don Bosco, de la Ins-
titución Salesiana, donde hace más de cincuenta 
años se desarrolla actividades educativas- pastora-
les. Todo comenzó en el 2002, cuando del obispa-
do local conocieron la obra de Radio María. “La 
perspectiva del gran bien que produciría nos animó 
a rezar con fervor y afrontar con fe  todas las dificultades que fue-
ron surgiendo para su concreción. Hoy, cada vez se van sumando 
más radioescuchas que sintonizan la señal de María y van llenado 
sus corazones de nueva luz”, aseguró el Padre Salvador Moreno.
Patricia Constanzo de Ortiz, una de las oyentes sanrafaelinas, 
declaró: “hace 3 meses tuve la suerte de comenzar a escuchar 
Radio María y desde ese momento mi vida ha cambiado. En 
ella encuentro una unión más grande con Dios, puedo crecer 
con la Catequesis, compartir los testimonios de otras personas 
que viven situaciones similares a las mías, aquellas alegrías y 
también dificultades que la vida nos presenta. En la radio voy 
encontrando varias respuestas a mis dudas e interrogantes, voy 

creciendo en mi vida espiritual. Por Radio María pude vivir 
con mucho entusiasmo la previa de la Beatificación de nuestro 
querido Ceferino Namuncurá”. Y Cecilia Ramirez, otra radio-
escucha, dijo que “en Radio María he descubierto una emisora 
que puede escuchar toda la familia. Creo que a San Rafael le 
hacía falta una emisora de estas. Me gusta mucho el hecho que 
se pueda escuchar todo tipo de música, no tan sólo la religiosa”.
El Delegado Pastoral de Comunicaciones de la Diócesis de San 
Rafael, el Padre José Antonio Álvarez, también expresó su alegría 
por la llegada de la señal de María. “Hace más de 10 años que co-
menzamos a trabajar para lograr tener una emisora católica. Hay 
mucha gente que sólo escucha Radio María y que sigue cada uno de 
los programas. Tengo a diario muchos testimonios en este sentido”.

Uno de los templos católicos de esta hermosa ciudad mendocina.
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Nunca es una noche más, siempre Dios nos 
sorprende en la Nochebuena con su presen-
cia serena y cariñosa. Eso es lo que vivieron 
quienes el lunes 24 de diciembre pasado 
vivieron parte de su Nochebuena en Radio 
María. A las 19 horas le tocó el turno a quie-
nes realizan el programa “Distancia Cero” 
desde la cárcel San Martín de la ciudad de 
Córdoba. El Padre Hugo Olivo, conductor de 
ese espacio, relató que esa noche desarrolla-
ron un especial de Navidad. “Primero tuvi-
mos la Celebración Eucarística. Al finalizar 
el programa, brindamos con mate y agua, 
pero sobre todo con una sonrisa bien grande 
en nuestros rostros y en nuestros corazones”, 
recordó el sacerdote oriundo de Río Segun-
do. “Queríamos compartir la Buena Noticia 
con todos, especialmente con los más po-
bres. En cada rinconcito del penal, mate de 
por medio, todos escuchaban la Radio. Lo 
más importante era que todos recordáramos 
a medianoche a pesar de todas las distancias, 
al que nos regaló el don del encuentro entre 
todos los hombres. Hubo hermosos testi-
monios hasta uno de los internos soñó con 
salir en libertad y entrar en algún hogar para 
ver si había algún lugar para él en aquella 
noche de Navidad”, acotó el Padre Hugo.
Lo interesante es que la gracia navideña no 
se acabó esa noche en el penal San Martín 
de Córdoba. El Padre Olivo prosiguió con 
su relato diciendo que “en la semana fui-
mos visitando celda por celda y dejando 
un gran abrazo con un pequeño presente a 
cada interno. Terminamos de visitar cada 
una de las celdas el 31 de diciembre minutos 

antes de la despedida del año. Celebramos 
juntos la misa de Año Nuevo y elevamos 
nuestros deseos al Señor para el 2008”. Este 
ciclo regresa a Radio María el lunes 11 de 
febrero a las 19 horas, día de de Nuestra 
Señora de Lourdes y a tres años de la pa-
cificación del Motín ocurrido en el 2005. 

Y llegó la tan ansiada hora
La noche continuó avanzando, y tras finali-
zar “Distancia Cero” a las 21, María Fernan-
da Maurutto y Juan José Santander animaron 
desde el aire radiomariano a quienes se iban 
preparando para recibir al Niño Dios. “Es el 
tercer año que hacemos esta experiencia. Sin 
dudas es una experiencia de Dios. Siento 
que, como la Radio acompaña a tantas per-
sonas todos los días, en la Nochebuena que-
remos estar con ellas, sobretodo con los que 
están solos, tristes, privados de la libertad o 
enfermos”, afirmó emocionado Santander. 
El joven conductor añadió que “muchos 
oyentes manifiestan que nos sienten como 
su familia. La alegría se duplicó cuando se 
sumaron a este servicio nuestros familiares, 
que vinieron a pasar la Nochebuena a la 
Radio. Los llamados y los testimonios de 
tantos oyentes confirman que el Jesús Niño 
realmente se quería encontrar con los que se 

En sus recuerdos quedará 
grabado por siempre que la 
noche del 24 de diciembre 
de 2007 la pasaron haciendo 
radio. Más que eso, evan-
gelizando a través de Radio 
María. Fue la experiencia 
que vivieron los integrantes 
de “Distancia Cero” y otras 

personas de la emisora.

La alegría del Padre Hugo y los internos, en un alto de “Distancia Cero”.

No fue una noche más para ellos

sentían solos esa noche”.
Ricardo Grella, uno de los operadores esa 
noche, sostuvo que “fue muy lindo ver a 
las familias cenando en una mesa grande 
armada en la terraza del edificio de la Radio. 
Fue una confirmación más del llamado que 
Jesús y María me hacen a hablarle a la gente 
con los temas musicales que se ponen al 
aire”. En tanto, el telefonista Pablo Fabiano 
mencionó que, “por ser la primera vez en 
pasar una Navidad lejos de casa, fue algo 
lindo y único. Tanto a mi, como a mi familia 
nos gustó mucho, sentimos que el espíritu 
navideño entró en nosotros de una manera 
más que especial”. 
Una mención especial merecen quienes 
esa noche transmitieron desde la Catedral 
de Buenos Aires la Misa que presidió el 
Cardenal Jorge Bergoglio. Carlos Benetti y 
Marcela Pich relataron que a la Celebración 
Eucarística “asistieron unas cuatrocientas 
personas de distintos barrios de Buenos Ai-
res y también de distintas partes del mundo. 
Uno de los momentos más emocionantes 
fue cuando rezábamos el Padrenuestro; 
fue hermoso poder escucharlo en distintos 
idiomas. Cerca nuestro había brasileños, 
españoles y americanos. Para nosotros fue 
vivir una Navidad distinta, nos unió mas 
como familia”.

Mensaje del Presidente para el 2008

El Presidente de Radio María Argentina, César Soteras, dio a conocer un mensaje que difundimos a continuación: “Próximos a cumplir doce años 
al aire, quiero llegar a todos con un pequeño resumen de lo actuado hasta diciembre de 2007 y el camino que nos espera por delante. Hoy estamos 
presentes en 52 lugares del vasto territorio argentino. La base de nuestro desarrollo ha estado fundada en la oración de todo un pueblo que desde 
la intecersión infatigable clama al cielo para que esta obra de Dios llegue cada vez más lejos. Lo logrado lo debemos también a la colaboración 
generosa de más de 11.000 aportantes que todos los meses económicamente dan de lo suyo para hacer posible la misión de Maria y su Radio. En 
el año que ha comenzado y en el 2009, siguiendo los pasos que el Señor nos marca en el camino, vamos a sumar 128 nuevas emisoras que nos 
permitirán llegar al 86 por ciento de la población argentina. Los invito a seguir caminando junto a Maria y su deseo de llegar a cada argentino”.



La denominada “Revolución sin nombre” 
es un concepto que surge de un libro de 
Paul Hawken, donde se describe un mo-
vimiento sin líderes, sin manifiestos, con-
formado por miles y miles de individuos 
y organizaciones que están presentes en 
cada ciudad y país del mundo, que están 
luchando por los derechos sociales bási-
cos y por la defensa del medio ambiente. 
Sandro Galazzi, doctor en Teología y refe-
rente de la Pastoral de la Tierra del Episco-
pado Brasilero, ha trabajado muy de cerca 
con el Movimiento de los Sin Tierras de su 
país. Consultado sobre si es cierto que se es-
tá dando un fenómeno internacional de estas 
características, dijo: “Nosotros estamos asis-
tiendo a este fenómeno interesantísimo. De 
cierta manera, los grandes movimientos so-
ciales antiguos, como los movimientos sin-
dicales, están en un momento de debilidad y 
en contraposición tenemos una muchedum-
bre de actuaciones de organizaciones de pequeños grupos, más o 
menos articulados, que se van imponiendo en toda América Lati-
na. Un caso muy interesante hoy es el de las comunidades negras. 
En ellas hay una búsqueda no sólo para acceder a la posesión de 
las tierras, sino para tener derecho a sus formas culturales pro-
pias, su organización, su manera particular de celebrar la vida”.
Galazzi agregó que “estas comunidades no aspiran tomar el poder 
sino que solo quieren que sus derechos sean respetados. Otra ca-
racterística es la propia estructura organizativa de estos movimien-
tos. En los clásicos había una dirección con presidente, secretario, 
tesorero, etcétera. Acá la cosa es diferente: no hay un presidente, 
sino que existe una coordinación integrada por varias personas”.
El teólogo brasileño comentó además una experiencia personal 
sobre el tema: “Yo, soy víctima de una campaña impresionante de 
los grupos poderosos de mi país para sacar mi nombre del Conse-
jo Estatal del Ambiente porque es un espacio de poder ejecutivo 
y no quieren la presencia de la Pastoral de la Tierra. No quieren 
una oposición crítica, documentada, capaz de agregar fuerzas 
contra los proyectos del agronegocio, del desmonte y la minería. 
En cambio, nosotros queremos una democracia participativa”.
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Es un fenómeno importante en Argentina y toda Latinoamérica, donde organizaciones 
diversas se conforman en torno a la defensa de estos derechos. El teólogo brasileño San-
dro Galazzi y el dirigente argentino Juan Carr hicieron sus aportes sobre este tema en el 

programa Entre Nosotros, con la conducción de Gabriela Lasanta.

Redes que luchan por los derechos 
sociales y ambientales 

La defensa de los derechos ambientales ha generado gran cantidad de redes y movimientos.

Entre Nosotros 
entrenosotros@radiomaria.org.ar

También en Argentina
Por su parte, el Presidente de la Red Solidaria, Juan Carr, pun-
tualizó que su organización procura generar “una revolución 
solidaria, revolución por el prójimo, revolución por la comuni-
dad”. Carr reafirmó que en nuestro país habita una “Argentina 
silenciosa, honesta, que se sostiene con la gente trabajadora y 
solidaria. Nosotros estamos tapados de generosidad. Cada vez 
que convocamos a la comunidad porque hay una necesidad, 
recibimos una catarata”. Y añadió: “Yo se que a Argentina y 
América Latina le esperan 10 ó 15 años duros. En un país donde 
tenemos 7 millones de pobres, en un continente donde hay 225 
millones de pobres, la situación va a ser compleja. Pero hoy hay 
un montón montón de personas que están pensando en el pró-
jimo. Es increíble como trabajan los corruptos, noche y día, es 
admirable el compromiso que tienen con su trabajo. Es más, son 
muy pocos pero se ponen de acuerdo y se juntan y nos roban el 
titular y la tapa de los diarios. Nos falta entonces, dicho con iro-
nía, el contubernio de los buenos. Los millones de argentinos que 
trabajan por la comunidad, cuesta mucho sentarlos a una mesa, 
cuesta mucho reunirlos y este me parece que es un tema central”. 
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Nos escribe Cristina de Vottero
Marcos Juárez (Córdoba)

En un momento de mi vida escuche constantemente la frase “Dios 
te ama, está a tu lado”; a la vez yo me preguntaba como se que 
realmente Dios me ama y la respuesta era: “murió por vos”. Si, 
lo se, lo creo, lo leí miles de veces, pero en mi quedaba una sen-
sación extraña. Pensaba que debía estremecerme hasta lo más 
intimo de mi ser frente a semejante declaración, pero no era así.
Pasó el tiempo, fui y vine, investigué en otras religiones, hablé con 
distintas personas que pensaba que podrían darme una respues-
ta o ayudarme a sentir ese amor sagrado que proclamaban, hasta 
que Dios puso en mi vida una amiga, Liliana,  que me habló de 
un grupo de gente que se reunía a orar y me invitó a ir. Casi un 
año después de recibir esa invitación me acerqué al grupo, donde 
primero aprendí a encontrar a Dios, después supe lo que es aban-
donarme en sus brazos y de pronto aparecieron en mi mente, como 
si fueran fotos, los momentos que marcaron mi vida. Entonces 
surgió otra pregunta: ¿Cómo hice? ¿Cómo hice para no perderme 
en el mundo de la corrupción cada vez que mi madre me abando-
nó? ¿Cómo hice cuando comencé a pasar de un internado a otro? 
¿Cómo hice para no hacer de mí un ser resentido? ¿Cómo enfren- t é 
una enfermedad y salí bien de ella? ¿Cómo hice  el día en que quedé sola con tres hijos, cuando mi marido falleció? ¿Cómo hi-
ce el día que mi hija de 15 años quedó embarazada y luego perdió a su bebé? ¿Cómo hice cuando mi segunda hija cayó en las 
garras de la bulimia y la anorexia? ¿Cómo cómo hago cada día para encaminar a mi hijo varón que es una continua lucha por 
su carácter, por su negación a escuchar un consejo? Y la respuesta a todas esas preguntas fue y es “porque Dios está a mi lado”. 
Las cosas me pasaron, me pasan y me pasarán, pero se que no estoy sola, que Él está a mi lado, que su amor me sostiene y me recon-
forta, que sus brazos están abiertos, como en la cruz, para abrasarme y decirme: “Yo te amo”. ¿No lo ves? ¿No lo sentís? Mirá a los 
ojos de las personas que se te acercan, sentí el calor de cada mano que se te estrecha, escuchá con el corazón cada palabra de consuelo, 
cada consejo y lo vas a encontrar. ¡Gracias a todas las personas de las que Jesús se valió para hacerme sentir que estaba junto a mí!

Para enviarnos tu testimonio podés escribir un email a grafica@radiomaria.org.ar o por correo a: Testimonio Suplemento, Casilla de Co-
rreo 181, Código Postal 5000, Ciudad de Córdoba.

Estás ahí
Durante años, Cristina no lograba comprender la presencia amorosa de Dios en su vida. Pero los ojos de 

la fe le permitieron ver con claridad que el Señor no la abandonó en los momentos más difíciles.



Padre Javier Soteras
Catequesis
catequesis@radiomaria.org.ar

acerse pescadores de hombres con Jesús es 
aceptar el llamado a ser discípulos, es ser parte 
del anuncio de Jesús y es participar de la fuerza 

liberadora que hay en Él.  A esto es a lo que Cristo 
invita a sus discípulos, esto es lo que el Señor obra en 
nosotros: viene a rescatarnos de las aguas profundas de 
las angustias, de las tristezas, de la depresión y del des-
equilibrio emocional, viene a rescatarnos del desgano, 
de los desencuentros, del ahogo; y al rescatarnos nos 
invita a experimentar la gracia de liberación. Jesucristo 
quiere que seamos sus discípulos, pero desde el amor 
que le tenemos a Él, no desde cualquier otro punto de 
partida.
Por eso, te invito a dejarte pescar por Jesús, aprovechá 
este tiempo de Cuaresma para ser discípulo, para ser 
pescado por Jesús y ser pescador de hombres con Él.  
Cuando Jesús dice los pesco y los hago pescadores está 
diciendo “los libero y los hago liberadores conmigo”.
Dios viene a liberarte de los vínculos con la realidad o 
con los demás que te resultan insanos. Él viene a libe-
rarte de la enfermedad que arrastrás desde hace mucho 
tiempo, de la dependencia que te genera la computado-
ra o la televisión. Jesús quiere en este tiempo sacarte de 
ese lugar de fragilidad que provocan las contradiccio-

nes, a liberarte del cuidado excesivo de tu persona o de 
tu buen nombre; Él viene a igualarte con los demás.
Mirá para adentro. Puede que el Señor venga a liberar-
te en ese lugar del corazón donde te has construido co-
mo imitación de otros; donde te autocreaste mirándote 
en el espejo de los demás; donde perdiste tu propia 
identidad de Hijo de Dios; donde, tras un momento de 
dolor, dejaste de ser vos mismo. Jesús viene a liberarte, 
a “pescarte”, no pierdas esta oportunidad de encuentro 
con el Señor.
El lugar en donde Dios mete las manos en este tiempo 
de Cuaresma para pescarte, el camino de liberación 
que te propone, es el mismo lugar desde donde te 
invita a pescar junto a Él. El Señor te ha pescado o te 
viene a pescar para que desde allí lo ayudes a pescar a 
otros hermanos, haciendo carne en tu corazón la propia 
experiencia de la liberación de Dios en tu historia de 
vida. Desde ese lugar existencial donde el Señor te li-
beró es desde donde te anima a seguirlo, a hacerte con 
Él pescador de hombres.

Esta edición tuvo una tirada de 18.000 ejemplares. 
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Publicación mensual para 
colaboradores de la obra

“Mientras Jesús pasaba por la 
orilla del mar de Galilea, vio a 
Simón y a su hermano Andrés que 
echaban las redes en el mar, pues 
eran pescadores. Jesús les dijo: 
´Síganme, yo los haré pescadores 
de hombres`. Y de inmediato 
dejaron sus redes y lo siguieron. 
Un poco más allá Jesús vio a 
Santiago, hijo de Zebedeo, con 
su hermano Juan, que estaban 
en su barca arreglando las redes. 
Jesús también los llamó, y ellos, 
dejando a su padre Zebedeo en 
la barca con los ayudantes, lo 
siguieron”. Marcos 1, 16 - 20

H

Síganme, yo los haré 
pescadores de hombres


